
专家齐聚人大重阳讨论“大金融”概念 � 

3 月 22 日下午，中国人民大学财政金融学院与中国人民大学重阳金融研究院，联合举

办了“中国的大金融战略”思想沙龙。13 位来自金融学界、金融业界及通讯、媒体行业的

专家，围绕“大金融”主题进行了热烈的讨论，数十位中国人民大学学生以及社会各界专

业人士旁听并与专家进行了互动和交流。这期思想沙龙由中国人民大学重阳金融研究院执

行副院长王文主持。 

在三小时的学术研讨中，与会专家基于对金融危机“大洗牌”背景下全球金融体系变

化的判断，针对“金融的作用是否需要重新评估”、“系统性风险是否被长期低估”、“中

国的大金融战略如何制定”等问题做了深入分析和研讨。与会专家一致认为，无论从中国

还是世界的现实来看，目前都很有必要探讨“大金融”理论。 

广西大学商学院金融学教授范祚军在会上说：“未来的金融之路，不再是我们跟着别

人走，而是我们带领别人走，而且今后中国的金融问题可能会更加复杂，所以讨论‘大金

融’概念是很有意义的。”中国人民大学财政金融学院副教授戴稳胜也认为，如果有明确

的思想指导，把金融衍生品纳入监管并不难，关键是能不能监管、要不要监管？政府的边

界能不能跨越这个界限？而这些只有用“大金融”的研究才能界定清楚。 

    中国人民大学经济学院副院长刘元春，对中国金融目前面临的问题作了深入的分

析和解读，提出了几点值得思考的问题。他指出，首先，这场危机是不是中国融入金融全

球化的一个最佳时点？其次，全球货币体系的困境是为人民币国际化提供了一个“便捷通

道”，还是一个“陷阱”？此外，对系统性风险要如何从宏观审慎监管，具体障碍和问题

以及技术性层面来思考？ 

中国政法大学中美法研究所所长朱伟一进一步指出，当前的金融监管存在分割越来越

细的“碎片化”倾向，而金融业的发展趋势要求的是混业监管，因此金融监管应该从国务

院层面综合协调。中央财经大学金融法研究所所长黄震，从法制角度探讨了“大金融”概

念，他说：“大金融应该是法制金融，现在中国的金融问题根本在于我们的法律常常失效。

已有的法律被蔑视、被虚置，没有发挥应有的作用。所以我觉得加强金融法制是当务之急，

也是根本之策。”  � 
 


